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ф С О и «длинный» рубль. 
1 и 3-я стр. 

ф Продолжаем знакомить чи
тателей с биографиями и предвы
борными платформами кандида
тов в народные депутаты в город
ской и районный Советы, выдви
нутых коллективом ЛПИ. 

2—3-я стр. 
ф «В честь великого Сталина 

и его славного соратника тов. М о -
лотова...» (по страницам' нашей 
газеты (1940—1941 гг.) 

4-я стр. 

Каким быть Уставу ЛПИ? 

ВО ВРЕМЯ командировки в Москву 
один из членов комиссии по разработке 
Устава ЛПИ неожиданно познакомился 
с автоматизированной информацион
но-поисковой системой (АИПС) «Право
вое обеспечение деятельности вуза». Ее 
разработчики, сотрудники НИИ проблем 
высшей школы, любезно предоставили 
возможность получить автоматизирован
ные консультации по вопросам; свя
занным с разработкой Устава ЛПИ (к 
слову, эту АИПС можно приобрести 
в полном объеме, и тогда не только 
аппарат управления, но и любой сотруд
ник сможет быстро получать квалифици
рованные консультации со ссылкой на 
соответствующие правовые документы 

по вопросам, касающимся его прав 
в вузе). 

В процесс консультации возникла им
провизированная дискуссия По основным 
положенным в основу Устава ЛПИ при
нципам, некоторые из которых не согла
суются с существующими правовыми 
документами (что и на наш взгляд, и по 
мнению участвовавших в дискуссии со
трудников НИИВШ, в настоящий период 
развития высшей школы вполне допусти
мо, только требует соответствующего 
обоснования и обращения в Госкомобра-
зование СССР с просьбой о частичном 
изменении ныне действующих актов). 

Результатом этой дискуссии и явилась 
публикуемая ниже точка зрения. 

НА ПЕРВЫЙ взгляд, наиболее 
демократичной ф о р м о й орга
низации управления является 
такая, при которой высшим 
«законодательным» о р г а н о м 
является конференция институ-

,та. ' Однако, с точки зрения 
теории экспертных оценок, 
этот подход м о ж е т оказаться 
и неверным. Известен наибо
лее неприятный недостаток эк
спертных оценок: нивелируя 
узко-субъективные черты ре
зультатов опроса, они усилива
ют коллективно-субъективную 
их направленность. Поэтому 
при массовых опросах в ре
зультирующих оценках преоб
ладает обычно с р ё д н е к о м п е -
тентное мнение. Для повыше
ния компетентности оценок 
первой стадией проведения эк
спертиз является формирова
ние квалифицированной эк
спертной группы, в к о т о р у ю 
входили бы специалисты, глуб
ж е других разбирающиеся в 
той области, по поводу которой 
проводится определение эк
спертного мнения. В случае 
организации управления — это 
лица, либо владеющие теорией 
управления, либо хотя бы име
ю щ и е определенный опыт в 
этой области. 

Требованиям формирования 
квалифицированной экспертной 
группы в большей м е р е , неже
ли конференция, удовлетворя
ет расширенный совет вуза, 
и м е ю щ и й права совета т р у д о 
вого коллектива (СТК). К о м а н 
дируя своих представителей 
в совет, коллективы подразде

лении должны предъявлять к 
ним соответствующие требова
ния компетентности в области 
управления, плюс, конечно ж е , 
требования честности, принци
пиальности, независимости 
мнения и т. п. общечелове-

I ческих качеств личности. В 
свою очередь, избранные члены 
совета должны регулярно отчи
тываться перед избравшими их 
коллективами, а коллектив д о 
лжен иметь право отзыва свое
го «депутата». К р о м е того, 
члены совета обязаны регу
лярно повышать свою инфор
мированность и компетен
тность в сфере организации 
управления, повышать свою 
квалификацию в решении 
тех или иных ж и з н е н н о важных 
п р о б л е м развития вуза и обес
печения условий для развития 
всех членов его коллектива. 

Выборы ж е на к о н ф е р е н ц и ю 
проводятся по д р у г и м принци
пам: делегаты конференции 
получают как бы разбвые пору
чения и не обязаны отчитывать
ся после участия в конфе
ренции о своих решениях, п р и 
нимаемых при голосовании, 
перед избравшими их членами 
коллектива. М о ж н о , конечно, 
изменить принципы ф о р м и р о 
вания состава участников к о н 
ференции, сделав ее как бы 
расширенной экспертной г р у п 
пой, из состава к о т о р о й выби
раются члены совета института. 
Однако при таких двухступен
чатых выборах члены коллекти
вов подразделений уже не 
будут являться непосредствен

ными избирателями своего вы
сшего органа управления — 
совета вуза на правах СТК. 

Если ж е и выборы членов 
совета, и выборы на конфе
р е н ц и ю проводят коллективы, 
то у них возникает естествен
ное желание выбирать не од
них и тех ж е представителей. 
И тогда (даже если оставить 
в стороне требования к о м п е 
тентности в области управле
ния) в вузе возникает парал
лельно как бы два «законода
тельных», органа управления, 
которые м о г у т (хотя бы в силу 
разного состава) принимать 
различные решения (например, 
иметь различные точки зрения 
по поводу Устава, Положения 
о совете, о р г с т р у к т у р ы , выбора 
ректора, п р о р е к т о р о в и т. д.). 
Да еще если предоставить кол
лективам ш и р о к и е права ини
циирования созыва к о н ф е р е н 
ции, то легко представить р е 
альную ситуацию ж и з н и в та
к о м вузе: преподаватели и со
трудники вынуждены будут 
весьма м н о г о времени уделять 
согласованиям различных точек 
зрения, вырабать]ваемых двумя 
органами власти, отвлекаясь от 
основной задачи — совершен
ствования обучения и воспита
ния студентов. 

Иными словами, организация 
системы управления с двумя 
параллельно избираемыми на 
равных основаниях органами 
власти не является эффектив
ной. В. ВЛАСОВ, 

зав. отделом информации 
управления НИИВШ 

Почетный доктор ЛПИ 
У Ч Е Н Ы Й совет Политехнического института 

присвоил звание почетного доктора ЛПИ 
им. М. И. Калинина с вручением диплома 
и медали ректору Гданьского политехнического 
института Болеславу М^зуркевичу. 

Один из крупнейших европейских ученых 
в области океанотехники, автор многих портовых 
гидротехнических сооружений, Мазуркевич од
ним из первых начал решать проблемы охраны 
окружающей среды, возникающие при строи
тельстве. 

Ректор Гданьского политехнического института 
внес немалый личный вклад в углубление 
и расширение двадцатилетнего сотрудничества 
Ленинградского и Гданьского институтов. Он 
возглавил группу социалистических стран «Ассо
циации технических высших учебных заведений 
европейских стран». 

С. СИДОРОВА 

Ш. 

Форум 
надежд 

Народная дипломатия в действии 

...ДВЕ прелестные девочки Мира и Полина 
(которой еще не исполнилось и двух лет) вбе
жали на сцену конференц-зала гостиницы 
«Космос» в Москве и уютно пристроились 
рядом со взрослыми. Шел четвертый, заключи
тельный день «и советско-американской встре
чи граждан на высшем уровне», одного из 
самых представительных форумов народной 
дипломатии. Двести американцев и четыреста 
советских граждан собрались для обсуждения 
неотложных проблем, затрагивающих судьбы 
людей во всем мире. Главная тема встречи — 
восстановление мировой окружающей среды 
(читайте 4-ю стр. номера). 

/ 

ОТ ЧЕГО ЗАВИСИТ 
«ДЛИНА» РУБЛЯ? 

ТРЕТИЙ ТРУДОВОЙ: ВЧЕРА, 
СЕГОДНЯ, ЗАВТРА 

в ЛЕТНИЙ период 1989 года в составе СО института 
трудилось 1060 человек. Отряды работали на территории 
Ленинграда, Ленинградской области, Красноярском и Ставро
польских краях, Семипалатинской, Кокчетавской и Павло
дарской областях Казахской ССР, Тюменской и Мурманской 
областях, Коми и КарАССР, Новосибирской и Иркутстской 
областях. Архангельской области. Общий объем освоенных 
капиталовложений составил более 2,5 млн. рублей, фонд 
начисленной зарплаты около 800 тыс. рублей. 

Было сформировано 47 студенческих отрядов, в том числе 
12 отрядов нестроительного профиля. 

Об итогах стройотрядовского лета-89 и задачах на третий 
трудовой семестр-90 — размышления заместителя секретаря 
комитета ВЛКСМ В. НОВИКОВА. 

В П Р О Ш Л О Й публикации о 
студенческих отрядах нашего 
института ( « П о п и т е х н и к » 
№ 1) мы остановились на неко
торых проблемах наших 
СО. Теперь о том, чего мы 
достигли в движении СО за 
поспедние годы, к чему стре
мились, и что ожидает отряды 
института будущим летом. 

Штаб СО, комитет ВЛКСМ 
ЛПИ продопжапи держать курс 
на добровольность выезда 
СО. Формирование отрядов 
проходит в соответствии с 
предложениями факультетов 
по численности. В то ж е время 
договорная численность по от
рядам ЛПИ была выполнена 
лишь на 90 процентов (против 
94 процентов в прошлом году). 
Формирование отрядов в этом 
году будет проходить по тако
му ж е принципу. И поэтому 
комитетам ВЛКСМ факультетов 
необходимо более тщательно 
составлять свои предложения 
по численности на будущий 
год, исходя из запросов сту
дентов своего факультета. При
чем в этом году необходимо 
учесть, что число обучающихся 
увеличилось в связи с прихо
дом студентов из рядов СА 
и восстановлением отсрочки в 
вузе от призыва в СА. 

Теперь об организациях, в 
которых работали наши ЛСО. 
Последние годы, как и в этом 
году — выбор чисто добро
вольный. Факультеты, опираясь 
на выезд своих отрядов в про
шлые годы или на личные 
связи, сами находят себе орга
низации на территории страны. 
Если это не удается — помога
ет штаб СО. Комитет ВЛКСМ 
и штаб старались придержи
ваться в последние годы имен
но такого принципа. В прошлые 
годы это давало значительные 
сдвиги в плане меньшего рас
формирования отрядов в под
готовительный и рабочий пери
оды. В этот год такое положе
ние сохранилось. Но и произо
шел резкий взрыв развала ряда 
отрядов в первую очередь из-
за некомпетентности коман
дных кадров, нежелания руко
водить СО даже при работе 
в организации, которую сам 
выбрал. Всего отрядов, кото
рые были расформир<жаны в 
этом году после заключения 
хоздоговоров, было три: СО 
в РПТ — Ф М е т Ф , СО «Каз

б е к » — Э н М Ф , СО «Август»— 
ФТК. 

В последние годы деятель
ность штаба строек комитета 
ВЛКСМ по деятельности СО 
была, в основном, направлена 
на увеличение заработной пла
ты бойцов СО, т. к. мы счита
ем, что СО — это одна из 
основных возможностей повы
сить материальное благососто
яние наших студентов. Выска
зывания сотрудников, да и сту
дентов, по этому поводу раз
личные. Некоторые считают — 
комсомол погнался за «длин
ным» рублем. В принципе, 
каждый вправе высказывать 
свою точку зрения, я ж е оста
нусь при своей. 

Теперь немного цифр. У ж е 
в 1988 году заработная плата 
в ССО в сравнении с 1987-м в 
Ленинграде и области в сред
нем выросла на 70 процентов, 
в выездных отрядах — на 
30 процентов. Пиком стал 
1989 год. В Ленинграде и об
ласти она возросла в 5 (1) раз 
и оказалась максимальной сре
ди вузов г о р о д а — 1 0 5 6 руб., 
в выездных отрядах — в два 
раза. Не знаю, может миогие 
нас осудят, но мы решили 
опубликовать заработную пла
ту отрядов в 1989 году. Зара
нее приносим извинения, если 
вдруг где-то допустим неболь
шую ошибку в цифрах:^ они 
публикуются по данным Ле
нинградского областного штаба 
СО. 

ГТФ: «Атлант» (Павлодарская 
обл.)— 1340 руб.; «Ритм» (Се
м и п а л а т и н с к а я о б л . ) — 
1200 руб.; «Норд» (Ленин
град — Н С О ) — 500 руб.; «Гер
мес» (Ленинград — Н С О ) — 
500 руб.; «Надежда» (Красно
ярский к р . ) — 300 руб. 

Э л М Ф : «Невский» (Павло
дарская обл.)— 1500 руб.; «По
иск». (Коми А С С Р ) — 4 3 8 руб.; 
«Икар» (Ставропольский к р . ) — 
405 руб.; «Солярис» (Ставро
польский к р . ) — 94 руб. 

Э н М Ф : «Балтика» (Семипала
тинская обл.)— 1400 руб.; 
«Твел» (Мурманская обл.)— 
921 руб.; «Шанс» (Ленин
град — Н С О ) — 500 руб.; «Ме
ридиан» (Красноярский к р . ) — 
350 руб.; «Аргонавты» (Ле
нинград)— 264 руб. 

М М Ф : «Эмпирик» (Тюмен-

(Окончание на 3-й стр.) 



ПОЛИТЕХНИК № 6 

Кандидаты в народные депутаты, выдвинутые 

КАНДИДАТ в народные 
депутаты Ленгорсовета по 
округу № 92, доцент гидро
техиического факультета, 
1939 года рождения, член 
КПСС. Коренной ленингра
дец, ребенком перенесший 
блокаду, в течение 30 лет 
проживал в коммунальных 
квартирах в разных районах 
города. Со студенческих лет 
его судьба связана с ЛПИ. 
Здесь он учился, закончил 
с отличием институт в 
1962 году, в 1968 году 
защитил кандидатскую дис.-
сертацию, доцент. 

В народном хозяйстве 
страны работают более ста 
специалистов, руководите
лем дипломного проектиро
вания которых был наш 
кандидат. Многие из его 
бывших учеников достигли 
больших успехов, работают 
руководителями и главными 
инженерами крупных пред
приятий. 

Активная гражданская по
зиция Станислава Яновича 
не давала ему покоя всю 
жизнь. Он награжден знака
ми «За освоение новых 
земель», «Изобретатель 
СССР», медалью «Ветеран 

1945 ГОДА рождения 
член КПСС с 1989 г., ко 
ренной ленинградец. Рабо 
тает в ЛПИ с 19'>9 г. 
кандидат технических наук 
доцент кафедры труда и эр 
гономики, общий трудовой 
стаж — 27 лет. 

Олег Николаевич является 
высококвалифицированным 
специалистом по безопасно
сти труда, им опубликовано 
более 80 научных работ, 
получено 8 авторских свиде
тельств с экономическим 
эффектом более 1,2 млн. 
руб., награжден нагрудным 
знаком «Изобретатель 
СССР». Пользуется заслу 
женным авторитетом в тру 
довом коллективе Политех 
нического института, неод 
нократно избирался в коми 
тет народного контроля 
ведет борьбу с расхитителя 
ми, приписками, незаконной 
деятельностью кооперато
ров, осуществляет защиту 
трудящихся от произвола 
а д м и н и с т р а т и в н о - х о з я й 
ственного аппарата. В ка
честве судебно-техническо-
го эксперта О. Н. Терентьев 
обеспечивает объективное 
рассмотрение уголовных 
дел, связанных с несчастны-

труда». Присущие ему бой
цовские качества он воспи
тывает в характерах двух 
своих сыновей. 

Являясь у б е ж д е н н ы м сто
р о н н и к о м радикальной пе
рестройки, С. Я. Смолко 
в своей предвыборной плат
форме акцентирует внима
ние на том, что един
ственным хозяином Ленин
града должен стать полно
мочный постоянно действу
ющий городской Совет на
родных депутатов. 

Высокий профессиональ
ный педагогический уровень 
и умение мыслить масштаб
но позволили ему разрабо
тать п р о г р а м м у совершен
ствования системы народно
го образования во всех его 
з в е н ь я х : д о ш к о л ь н о е , 
школьное, профессиональ
ное, высшее. 

Понимая необходимость 
реализации невостребован
ной социальной инициатив
ности м о л о д е ж и , Станислав 
Янович выступает за де
мократизацию и самостоя
тельность деятельности сту
денчески X организаций и 
движений. 

Неисправимый оптимист, 

ми случаями в быту и . на 
производстве, осуществляет 
защиту прав трудящихся и 
их семей, способствует вы
явлению истинных причин 
аварий и травматизма и 
справедливому наказанию 
виновных. Более 10 лет 
является активным пропа
гандистом совета Д Н Д по 
безопасности дорожного 
движения Выборгского рай
она, им опубликованы бро
шюры «Психология пешехо
да и безопасность движе
ния», «Роль человеческого 
фактора в безопасности 
движения». 

Женат, даое детей. 

НА ПЯТОМ году пере
стройки нам нужны дела 
и результаты, а не призывы 
и прожекты. Поэтому для 
кандидата в народные депу
таты Ленсовета по о к р у г у 
№ 30 О. Н. Терентьева — 
представителя системы на
родного образования, ва
жен п р е ж д е всего Чело
век — его защищенность в 
политической и социально-
экономической сферах ж и з 
ни, его реальные заботы 
и н у ж д ы , а не мифические 
темпы роста продукции, вы
полнение и перевыполнение 
планов, которыми мы при
выкли хвалиться в течение 
70 с лишним лет. 

В политической области 
выступает за предоставле
ние всей полноты власти на 
территории ее жителям в 
лице избранных ими на 
демократической, альтерна
тивной основе Советов на
родных депутатов и советов 
народного самоуправления 
микрорайона с широкими 
правами. За проведение ре
ферендумов по всем ж и з 
ненно важным вопросам Ле-

СЕГОДНЯ МЫ ПРОДОЛЖАЕМ ЗНАКОМИТЬ ЧИТАТЕ
ЛЕЙ С БИОГРАФИЯМИ И ПРЕДВЫБОРНЫМИ ПЛАТ
ФОРМАМИ КАНДИДАТОВ В НАРОДНЫЕ ДЕПУТАТЫ 
ЛЕНГОРСОВЕТА И РАЙСОВЕТА, ВЫДВИНУТЫХ КОЛ
ЛЕКТИВОМ ПОЛИТЕХНИЧЕСКОГО ИНСТИТ
УТА. В ЭТИ ДНИ ОНИ ВСТРЕЧАЮТСЯ С ИЗБИРАТЕЛЯ
МИ, ВЫСЛУШИВАЮТ ИХ НАКАЗЫ, ДОПОЛНЯЮТ 
В СООТВЕТСТВИИ С ЭТИМ свои ПРОГРАММЫ. 

он настойчиво ищет пути 
решения архисложной про
блемы облегчения бытовой 
нагрузки женщин, воспиты
вающих детей и внуков. 

Большой опыт педагоги
ческой, научной, партийной, 
административной и органи-
з а т о р с к о й р а б о т ы 
С. Я. С м о л к о как кандидата 
в народные депутаты Лен-
гор :овета вселяет в нас 
уверенность в возможности 
успешной реализации поло
жений его предвыборной 
платформы. 

нинграда и страны в целом. 
В области государственно

го устройства — за демок
ратическое правовое госу
дарство с конституционны
ми и судебными гарантиями 
безусловного приоритета 
закона над произволом ис
полнительной власти и ее 
представителей, с приорите
том общечеловеческих цен
ностей над классовыми. 

В экономической обла
сти — за восстановление то
варно-денежного равнове
сия, развитие хозрасчета, 
арендных отношений, сво
б о д н у ю к о н к у р е н ц и ю . 

В социальной с ф е р е — з а 
приоритет финансирования 
народно'О образования и 
з д р а в о о х р а н е н и я — з а л о г 
нравственного и физическо
го здоровья будущего на
шей страны, свободу со
вести и вероисповедания, за 
демократизацию процесса 
обучения путем ликвидации 
обязательного перечня дис
циплин. За вывод вузов из 
ведения Госкомитета по об
разованию и их самоуправт 
ление. За обеспечение со
циальной защищенности 
блокадников, пенсионеров, 
инвалидов, ветеранов войны 
и «афганцев», детей — си
рот, студентов и других 
малообеспеченных слоев 
населения. За повышение 
уровня пенсий, стипендий, 
пособий с учетом индекса 
цен на продукты и товары 
первой необходимости. 

Проведение независимой 
экологической экспертизы 
всех промышленных объ
ектов Ленинграда и области, 
привлечение научных кад
ров для решения экологиче
ских проблем и р е к о н 
струкций производств — в 
самое ближайшее время. 

ИЕ ПРИХОДИТСЯ надеять
ся на существенные измене
ния в ближайшем будущем 
на потребительском рынке 
страны и нашего города 
в частности. Поэтому в 
своей п р о г р а м м е сандидат 
в народные депутаты по 
избирательному о к р у г у 
№ 88 делает упор на то, что 
м о ж е т улучшить жизнь лю
дей в существующей ситуа
ции, и что позволит поднять 
авторитет Советов. 

В области экологии — в 
течение пяти лет произвести 
очистку М у р и н с к о г о ручья 
и создать зону отдыха для 
жителей новостроек Кали
нинского района. 

В области торговли и ус
луг — ввести паспортизацию 
овощной продукции, посту
пающей с Калининской ово
щебазы и совхозов Ленин
градской области с целью 
предоставления покупателю 
информации о ее качестве; 
перевести магазины на но
вые ф о р м ы хозяйствования, 
чтобы зарплата работников 
торговли зависела от объ
ема услуг. 

В социальной области — 
считать наличие негласных 

спецраспредел ителей, спе
цуслуг, спецзаказов и про
чих «спец» явлением амо
ральным; возродить мило
сердие, как исконную чер
ту русского общества. 

Средства получать путем 
проведения региональных 
лотерей, аукционов, при
влечь к сотрудничеству цер
ковь. 

В области культуры, отды
ха, туризма, благоустрой
ства — создать в пойме воз
р о ж д е н н о г о М у р и н с к о г о 
ручья культурно-просвети
тельный центр, привлечь 
для этого средства союзов 
творческих работников; пе
реоборудовать 2—3 обще
жития ПТУ под муниципаль
ные гостиницы для тури
стов; провести инвентариза
цию дворовых территорий, 
разработать планы их благо
устройства с указанием сро
ков и персональной ответ
ственности. Использовать 
ДЛЯ' этого часть налога с 
владельцев автотранспорта. 

В сфере гласности — под
держать предложение сде
лать газету «Вечерний Ле
нинград» органом Ленобл-
горсоветов депутатов трудя
щихся. . '. 

РОДИЛСЯ в Ленинграде 
в 1931 году, член КПСС 
с 1962 г. В 1954 году 
закончил с отличием физи
ко-механический факультет 
Ленинградского политехни
ческого института. Доцент 
ЛПИ, кандидат технических 
наук. Специалист в области 
управления и вычислитель
ной техники. В 19^9 году 
избран членом совета на
родного самоуправления 
микрорайона. Женат. Имеет 
сына. 

Важнейшим звеном, опре
деляющим развитие пере
стройки, считает необходи
мость демократических 
преобразований в партии. 
Прямые выборы первых 
секретарей всех уровней от 
парткомов до Генерального 
секретаря ЦК, делегатов на 
конференции и съезды. Пе
реход к многопартийной 
системе. Ликвидация всех 
привилегий. Заслуги д о л ж н ы 
оцениваться только уровнем 
зарплаты. 

Свои задачи в Совете 
видит, п р е ж д е всего, в 
борьбе за социальную спра
ведливость и защищенность 
граждан. Для успеха в этой 

борьбе необходимы: 
— четкий порядок фор

мирования бюджета мес
тных советов; 

— гласное и контролиру
емое распределение ресур
сов района в интересах его 
жителей (финансовых, про
довольственных, других 
фондов); 

— отмена тех ведом
ственных инструкций, пра
вил и положений, которые 
создаются для собственного 
комфорта и противоречат 
интереса^^л населения (осо
бенно в сфере торгового 
и бытового обслуживания). 

— наличие у совета пе
чатного органа типа бюлле
теня, информационного лис
тка или, что лучше, рай
онной газеты; 

— постоянная живая 
связь с избирателями не 
только путем традиционных 
приемов депутатами граж
дан, но и путем регулярных ^ 
отчетов комиссий совета пе
ред избирателями. 

— строгая ответствен
ность аппарата исполкома 
перед советом за волокиту, 
невнимание к запросам из
бирателей. 



пол ИТЕХНИК ^№1^ 

коллективом нашего института ОТ ЧЕГО ЗАВИСИТ 
«ДЛИНА» РУБЛЯ? 

(Окончание. Начало иа 1-й стр.) 

} РОДИЛСЯ 2 июня 
1924 г. в г. Рыбинске. Начал 
трудовую деятельность то
карем в 1941 г. В мае 
1942 г. призван в ряды 
Военно-Морского Флота. За 
период 37-летней службы 
в инженерно-строительных 
частях Тихоокеанского, Бал
тийского, Северного флотов 
и Ленинградской военно-
м о р с к о й базы прошел путь 
от курсанта до инженер-
полковника. Служебная дея
тельность была тесно связа
на с исполкомами Советов 
народных депутатов. До 
1979 года принимал участие 
в ликвидации оставшегося 
со времен Великой Оте
чественной войны невзор-
вавшегося боеприпаса. Име
ет правительственные награ
ды. 

В марте 1979 г. уволен 
в запас по выслуге лет. 
После увольнения работал 
в Ленгорисполкоме, в насто
ящее в р е м я — в е д у щ и й ин
женер Ленинградского по-

1947 Г О Д А рождения, 
член КПСС с 1987 г., обра
зование высшее, кандидат 
экономических наук, доцент 
факультета экономики и уп
равления производством-
ЛПИ, женат, имеет сына. 
- В наше сложное и лроти-
воречивое вре'ля надежды 
Дюдей сзязаньГ с^ новыми 
Советами подлинно народ
ных депутатов, с созданием 
новых основ законодатель
ства. 

СЕГОДНЯ мы хотим познакомить 
.политехников с новым председате

лем профкома студентов, кандида
том в народные депутаты райсовета 
Сергеем ЧЕРНОГОРСКИМ. 

— Сергей, что общего, по-ваше
му, в работе профкома и в работе 
местных Советов! 

— Ну, во-первых, главное и в 
одной и в д р у г о й деятельности, что 
они тесно связаны с л ю д ь м и и 
предназначены для л ю д е й . И з м е 
нения, которые сейчас происходят 
в нашей ж и з н и , затрагивают сам 
фундамент этих двух обществен
ных организаций, поэтому их взаи
модействие с партийными и госу
дарственными организациями бу
дет меняться. Главное — дать сво
боду одной и д р у г о й организации. 

— Что вы м о ж е т е предложить 
своим избирателям, какова ваша 
платформа! 

— Я не оригинален. Главное — 
передать всю полноту власти Сове
там. Сейчас райисполкомы соеди
няют в себе законодательную и ис
полнительную власть, а они д о 
лжны быть только исполнительны
ми о р г а н а м и . Надо пересмотреть 

литехнического института. 
Заместитель председателя 
президиума советов ветера
нов Краснознаменного Тихо
океанского флота и Крас
нознаменной А м у р с к о й 
флотилии, ленинградская 
секция. Член КПСС с 1950 г. 

Семейное положение: 
жена на пенсии, дочь — 
инженер, сын —• врач. 

Баллотируется кандида
том в народные депутаты по 
избирательному о к р у г у 
№ 3|6 Калининского район
ного Совета народных депу
татов. Выдвинут советом ве
теранов войны и труда Ка
лининского района. 

Основные направления 
платформы предусматрива
ют: 

— полноту власти Сове
тов; 

— концентрацию капвло
жений на строительство 
жилья в X I I I пятилетке; 

— с о в е р ш е н с т в о в а н и е 
э к о н о м и к и ; 

— своевременное реше-

Ф Э У П назвал своим кан
дидатом в Калининский рай
онный Совет доцента 
А. Н. Смирнова. 

Как экономист, он стоит 
на позициях дальнейшего 
развития хозрасчета и арен-
днв1Х отношений. Как ле
нинградец — выступает за 
предоставление местным 
Советам неограниченных 
прав в деле защиты здо
ровья людей от различного 
рода производственных за-

состав р а й и с п о л к о м о в и сократить 
их, утвердить новый состав. В ка
к о м состоянии сейчас находится 
наш Калининский район — виноват 
р а й и с п о л к о м , и он д о л ж е н держать 
ответ. В районе сейчас тяжелое 
п о л о ж е н и е , здесь большая сосре
доточенность заводов и техниче
ских п р е д п р и я т и й , м н о г и е из них 
работают без очистных с о о р у ж е 
ний. Так, к п р и м е р у , о г р о м н ы й 
Металлический завод отходы вы
брасывает прямо в Неву. Какой 
здесь выход? Комитеты по эколо
гии зависят от исполкомов, а они 
д о л ж н ы быть самостоятельными, 
чтобы не были связаны р у к и . 
Сейчас средства, к о т о р ы е отчисля
ет завод, будут уходить не куда-то 
наверх, а в местные Советы. Их 
надо использовать на строитель
ство очистных с о о р у ж е н и й , так как 
это одна из самых болевых точек 
нашего района. Эти средства надо 
т а к ж е тратить на строительство 
ж и л ь я — это вторая наша болевая 
точка. П р о г р а м м а «Жильв-2000» — 
это, п о - м о е м у , блеф. Во в с я к о м 
случае, в н а ш е м г о р о д е обеспечить 
всех ж и л ь е м через 10 лет нереаль
но. Поэтому предприятия д о л ж н ы 
строить больше жилых д о м о в , ч е м 
п р о м ы ш л е н н ы х предприятий. 

Э к с п е р и м е н т по переводу з д р а 
воохранения на хозрасчет — это 
нелепо. Средства, к о т о р ы е больни
ца истратит на тяжело больного, 
выгоднее потратить на несколько 
человек, не н у ж д а ю щ и х с я в боль
ш о м уходе, а тяжело больной 
м о ж е т умирать дома. Это ж е с т о 
кость, на к о т о р у ю вынуждает госу
дарство. Все больницы д о л ж н ы 
быть на г о с б ю д ж е т е , также надо 
расширить сеть платных поликли-

ние экологических проблем; 
— обеспечение законно

сти и правопорядка; 
— реальную помощь ж и 

телям блокадного Ленин
града, ветеранам войны и 
труда, молодежи и всем 
трудящимся с учетом их 
возраста, трудового стажа 
и заслуг перед Родиной. 

грязнений, охраны о к р у ж а 
ющей среды; за подчинение 
предприятий легкой, пище
вой промышленности и тор
говли, находящихся на тер
ритории района, местному 
Совету. Как педагог — за 
совершенствование всей 
системы образования; как 
любой здравомыслящий че
ловек — за милосердие и 
возрождение нравственных 
основ, против деградации 
личности. 

ник и частную практику врачей. 
Вообще надо дать инициативу 
всем, кто хочет что-то делать, 
Надо, чтобы у нас были частные 
детские сады, ш к о л ы . Таким обра
з о м м ы с м о ж е м повысить уровень 
образования. • 

Надо что-то делать с транспор
т о м . А в т о б у с ы , которые стоят в за
водских парках без дела, д о л ж н ы 
развозить своих работников по 
д о м а м . 

— Сергей, в своем коротком 
интервью, которое было к<>печата-
но в прошлом году («Политехник» 
№ 35), вы говорили, что главная 
задача студенческого профсою
за — защищать права студентов. 
Как вы собираетесь ее решать! 

— Да, н е о б х о д и м о начинать д е 
пать то, ради чего и был создан 
п р о ф с о ю з . Но это с л о ж н ы й и дли
тельный процесс. Наш п р о ф к о м не 
имеет базы, м ы ж и в е м на членские 
взносы студентов, поэтому серь
е з н у ю финансовую п о м о щ ь о к а з ы 
вать не м о ж е м . Для нашей о р г а н и 
зации сейчас необходима хозрас
четная деятельность, тогда м ы 
будем иметь реальные средства. 
Но это, к о н е ч н о , не все, Часто 
«срастается» с администрацией. 
А ведь есть статья КЗОТа, где 
говорится, что п р о ф к о м м о ж е т 
выразить недоверие администра
ции. Но этого никогда не делалось. 
Только став с в о б о д н ы м от о п е к и 
администрации м ы с м о ж е м в дей
ствительности защищать права сту
дентов. Ну а п о т о м , необходима 
активность самих студентов. Без 
нее ничего из задуманного^ не 
сделаешь. 

Беседу вела 
С. КАРПОВА 

екая обл.)— 2040 руб.; «Славя
не» (Архангельская обп.)— 
1200 руб.; «Зенит» (Ленин
град — НСО)— 600 руб.; «Бан
тика» (Красноярский кр.)— 
350 руб.; «Ленинград» (Ле
нинград)— 300 руб.; «Союз» 
(Ставропольский к р . ) — 
249 руб. 

ФМФ: «Бриз» (Ленинград
ская обп.)~ 2120 руб.; «Бриз» 
(Коми АССР)—1180 руб.; «Не
ва» (Семипалатинская обл.)— 
1300 руб.; «Квант» (Кар. 
АССР)— 980 руб.; «Пальмира» 
(Ленинград)— 830 руб.; 
«Квант» (Иркутская обл.)-
230 руб.; «Северная Пальмира» 
(Ленинград — НСО)— 58 руб.: 

ФМетФ: «Эксперимент (Тю
менская обл.)-1609 руб.; 
«Сплав» (Мурманская обл.)— 
1180 руб.1 «Факт» (Семипала
тинская обл.)— 900 руб.; «Эль-
бос» (Ставропольский кр.)— 
78 руб. 

ФЭУП: «Лада» (Тюменская 
обл.)— 667 руб.; «Аэлита» 
(Ставропольский кр.)— 78 руб. 

ФТК: «Ориентир» (Кокчетав
ская обл.)- 1100 руб.; «Им
пульс» (Архангельская обл.)— 
800 руб.; «Сплайн-1» (Ленин
г р а д — Н С О ) — 6 5 0 руб.; 
«Сплайн-2» (Ленинград — 
НСО)— 600 руб.; «Круиз» 
(Ставропольский кр.)— 55 руб. 

РФФ: «Альянс» (Новосибир
ская обл.)— 1720 руб.; <(Данко» 
(Красноярский кр.)—- 650 руб.; 
«Пульсар» (Ленинградская 
обл.)— 350 руб.; «Искра» (Ле
нинградская обл.)— 320 руб. 

ФТФ: «Запретная .зона» (Ле
нинградская обл.)— 1156 руб. 

ЛПИ; «Август» (Ленинград)^ 
1145 руб.; «Темп» (Семипала
тинская обл.)— 574 руб.; «По
мощник» (Ленинград — 
НСО)— 259 руб. 

Благодаря чему же этого 
удалось достичь! В первую 
очередь с помощью открытия 
молодежного центра ЛПИ. 
Сложный и запутанный эконо
мический механизм иашей 
страны «подталкивает» идти на 
различные экономические 
ухищрения, что и привело к со
зданию строительного отдела 
в рамках МЦ ЛПИ. Структур
но — это отдельный отдел, 
действующий на полном хозяй
ственном расчете по методу 
подрядной организации в стро
ительстве. Благодаря работе на 
таких принципах удалось: 

— достичь финансовой неза
висимости; 

— расширить сферу дея
тепьности отрядов; 

— изменить взаимоотноше
ния между принимающими ор
ганизациями и отрядами; 

— увеличить зарплату отря
дам. 

Оборот строительного отде
ла за 9 месяцев существования 
составил около полумиллиона 
рублей. 

С использованием механиз
ма МЦ в 1989 году в ЛПИ 
работало 11 отрядов. В первую 
очередь хотелось бы отметить 
отряды «Бриз» (ФМФ, коман

дир — М. Тараканов) и «Запре
тная зона» (ФТФ, командир — 
Д. Пиотровский). Отмечу то, 
что отряд «Запретная зона» 
работал на полном хозяйствен
ном расчете. Первую же по
пытку в стране перевести от
ряд на такие принципы работы 
предпринял в 1987 году отряд 
«Резонанс» (РФФ, командир — 
С. Воробьев), но тогда опыт 
не совсем удался. 

О командных кадрах 
СО. Крайне слабы у нас штабы 
СО. Мы говорим об этом 
каждый год. Каждый год при
нимаем постановления. Но 
каждый год 8 руководстве СО 
выезжают люди, которые не 
способны к руководству, не
компетентны в решении эконо
мических вопросов, которые 
хозрасчет выдвигает на первый 
план. Причин здесь, как мне 
видится несколько: 

— слаба учеба СО при ко
митете ВЛКСМ ЛПИ; 

— штабы не заинтересованы 
в учебе, считая, что они и так 
справятся со своими обязан
ностями; 

— отсутствие преемствен
ности в работе отрядов; 

— низка ответственность за 
порученное дело. 

Отсюда и резупьтат: невоз
можность решать самостоя
тельно вопросы на месте дис
локации, расформирование от
рядов, развал работы на фа
культетах. Именно сейчас, ког
да все предприятия переходят 
на хозрасчет и новые методы 
оплаты труда, когда экономи
чески выгодна работа СО че
рез хозрасчетные формирова
ния и кооперативы, компетен
тность командиров и штабов 
в экономических и финансовых 
вопросах выходит на первый 
план. Именно она, компетен
тность, позволила ряду отря
дов так удачно отработать 
в этом году. Это отряды «Ат
пант» (ГТФ, командир — 
Е. Омаров), «Невский» (ЭлМФ, 
командир — И. Щетиикин), 
«Бриз» (ФМФ, командир —-
М. Тараканов), «Бриз» (ФМФ, 
командир — И. Катковник), 
«Эксперимент» (ФМетФ, ко
мандир — И. Буков)... 

Теперь коротко о том, что 
ждет наши отряды в 1990 году. 
В первую очередь мы, как 
и в прошлом году, будем 
стремиться работать, используя 
экономический механизм хоз
расчетных, формирований (МЦ 
ЛПИ, др. центры, кооперати
вы). Согласно предложениям 
факультетов, численность СО 
возрастет до 1400 человек. 
Предполагается резко увели
чить численность отрядов в Ле
нинграде и области, используя 
механизм МЦ ЛПИ. Резко уве
личится число отрядов на 
Шульбинской ГЭС (Казахстан) 
и в Тюменской области, пре
кратит свое существование зо
нальный отряд нашего вуза' 
в Ставропольском крае. Ос
тальные СО будут разбросаны 
по территории страны. 



ПОЛИТЕХНИК № 6 

ФОРУМ НАДЕЖД 
Народная дипломатия в действии 

''^У^-^УЛУ^'/////Л'УУУУЛ^У/АУ//?^^ /'•////ЛУЛУ^У^/^/^/УЛе/У//. 

СЕССИЯ — ПОЛВЕКА НАЗАД... 

ГОРЕЛА на сцене день и 
ночь свеча с изображением 
дельфинов. Над головами — 
огромный гобелен с плывущей 
в пустоте космического про
странства беззащитной и такой 
родной голубой Землей. Вои
стину, как пелось в зале: 
«Каждая женщина — земля. 
Каждый мужчина — небо. Каж
дый ребенок — человечество». 

И те девочки тоже стали 
своеобразным символом встре
чи. Мира, младшая дочь Рамы 
Верной, руководителя центра 
«За советско-американский ди
алог», уже четвертый раз при
езжает в нашу страну. Я помню 
эту девочку несколько лет 
назад совсем крошкой в пе
ленках. Пренебрегая тяжелыми 
перелетами, гостиничными ус
ловиями, привозила Рама свою 
дочку вместе с другими амери
канцами, которые хотели луч
ше узнать советских людей. 
Имя «Мира» было так созвучно 
русскому «Мир». 

Два года назад в Алексан
дрии, штат Вирджиния, где 
проходила первая встреча, бу
дущая Полина была еще на
дежно защищена маминым 
теплом. Тогда Даяна Темнел 
сказала: «У меня такое ощуще
ние, что во мне кусочек буду
щего». В эти московские дни ее 
муж. Пол Темпел, который 
видвинул три года назад идею 
проведения подобных встреч, 
вножил в их воплощение не 
топько энергию ума и сердца, 
но и собственные капиталы, 
был гнавным церемониймей
стером с американской сторо
ны. 

Открывая праздник, предсе
датепь Советского комитета 
защиты мира Генрих Боровик 
сказал, что это принципиально 
новые встречи. Потому что до 
этого наши общественные орга
низации встречались либо в 
диспутах, когда шел обмен 
политическими аргументами 
(подобно игре в теннис или 
боксированию на ринге), ли
бо — общее хоровое пение на 
тему «Давайте жить дружно». 
Второе было, конечно, лучше 
первого. Но настало время 
сотрудничать не топько в раз
говорах, но и на деле. На 
первой встрече было выдвину
то более трехсот проектов, 
половина из них совершенно 
фантастических. Но то, что 
кажется нереальным сегодня, 
завтра может быть вполне 
выполнимым. Разве, скажем, 
можно быпо представить не
сколько лет назад, что будет 
функционировать постоянно 
действующий семинар по борь
бе с международным терро
ризмом и в нем будут со
трудничать такие организации, 
как... КГБ и ЦРУ! Участники 
конференции в Москве увиде
ли смешной мультипликацион
ный фильм «Стереотипы», об 
идее которой говорили совет
ские и американские кинема
тографисты на первой встрече. 
Более пятидесяти проектов на
ходятся в процессе работы... 

Встреча в Москве — это 
праздник и работа одновре
менно. В холпах — выставки 
народных умельцев, художни
ков, дети и взрослые тут же из 
керамических плиток «строят» 
стену Мира, которая должна 
опоясать всю планету. В Ко
лонном запе дирижер симфо
нического оркестра ООН Д ж о 
Игер всеете с Государственным' 
симфоническим оркестром 
СССР в поспедний день испол
нит «Оду радости» Людвига 

ван Бетховена, а вокалисты 
споют: «Вы — миллионы, обни
маю вас. Вот поцелуй, адресо
ванный всему миру». И все дни 
будут обсуждаться главные во
просы: «Какой мир мы постро
им в результате нашего- со
трудничества! В каком направ
лении )мы будем двигаться!» 

На заключительном пленар
ном заседании руководители 
проектных групп — окружаю
щая среда, энергетика, эконо
мика, биология, образование, 
бизнес, кибернетика, средства 
связи, религия, духовность, со
трудничество в открытом кос
мосе — предложат на обсуж
дение направления сотрудниче
ства, основанные на общих 
целях, а также проекты со
вместных предприятий. Невоз
можно даже просто перечис
лить их. Скажем лишь о неко
торых. Например: на месте 
Берлинской стены заложить 
парк силами детей, создать 
в Москве Центр холестическо-
го здоровья, в котором будут 
использоваться достижения 
традиционной и нетрадицион
ной медицины. Советско-аме
риканский центр по разреше
нию конфликтов. Уже в марте 
ведущие профессора из США 
в этом центре прочитают пер
вые лекции по разрешению 
трудовых конфликтов. Это и 
создание «Комнат мира», кото
рые станут примером исполь
зования современной техноло
гии в мирных целях и будут 
способствовать расширению и 
углублению социального со
трудничества. Это и открытие 
первого «Ротари-клуба» в Ле
нинграде. Секция «Образова
ние» выдвинула идею Глобаль
ного университета в XXI ве
ке — прототип школы на базе 
международного известного 
университета, который разра
ботает учебные программы. 
Школьник из 56-й школы вы
двинул проект создания со
вместных молодежных лагерей 
верующих, которые займутся 
реставрацией церквей и мона
стырей. Это и путешествие по 
«святым местам» мира. И про
ведение в октябре в Лениигра
де конференции по правам 
человека, и конференции в Си
этле по женским проблемам. 
Конечно, издание совместных 
газет, проведение выставок, 
концертов, создание новых 
фильмов.'.. Более ста проектов 
предложили делегаты. 

Все проекты пронизаны од
ной мыслью — окружающая 
среда начинается с персональ
ного здоровья каждого, с на
ших взаимоотношений друг с 
другом, а также с нашими 
физическими, социальными, 
экономическими и оборонными 
системами, составляющими 
жизнь на планете. 

— Гражданский или народ
ный дипломат,— сказала Рама 
Верной,— это человек, кото
рый преодолевает личные, по
литические нли идеологические 
границы с тем, чтобы добиться 
объединения всего человечес
тва. Настало время для пере
мен, время нового мышления 
и новых действий. 

А Пол Тэмпел добавил: «Ког
да народ ведет, то лидеры 
следуют за ним». Неординар
ное время требует неорди
нарных действий. И именно 
народные дипломаты возрож
дают веру в человечество. 
Огонь веры для тех, кто ищет 
источник мужества. 

С. СИДОРОВА 

«Великая честь...» 
НАЧАЛСЯ новый семестр. Позади зимняя 

сессия, день сегодняшний стал днем вче
рашним. В этом номере мы хотим вас 
познакомить с зимней сессией... 1940— 
1941 г. Материалы подготовлены по газетам 
«Ин^дустриальный» (так раньше назывался 
«Попитехник») и «Попитехник». 

СОВЕТСКАЯ высшая школа окружена ис
ключительной заботой партии и правитель
ства. В дни, когда весь советский народ 
отмечал 60-летие товарища Сталина, прави
тельство учредило в нашем институте 100 ста
линских стипендий. В ознаменование 50-летия 
товарища Молотова в нашем институте уста
новлено 50 молотовских стипендий. Эти реше
ния правительства явились еще одним ярким 
свидетельством того, как высоко ценятся 
в нашей стране знания, какое большое внима
ние уделяется подготовке молодых кадров. Ве
лика честь завоевать почетное право на 
стипендию, учрежденную в честь великого 
Сталина и его славного соратника тов. Молото
ва. 

* * * 

КАК НЕДОСТАТОК проходящей сессии 
следует отметить чрезмерный наплыв предста
вителей различных организаций института на 
отдельные экзамены. Например, на экзамене по 
основам марксизма-ленинизма у тов. Теплова 
побывало 5 «гостей», у тов. Бохмана по 
термодинамике — четверо, у тов. Сысоева по 
электромашинам — пятеро и т. д. 

Излишняя внимательность со стороны дека
натов, кафедр и общественных организаций 
может принести отрицательные результаты, 
а поэтому учебному отделу необходимо как-то 
регулировать «поток» наблюдателей. 

* * * 

ОДНИМ из первых на инженерно-физиче
ском факультете досрочно сдал все экзамены 
прошедшей сессии студент 254-й группы Петя 
Ткаченко. Когда было введено свободное 
расписание, он показал пример правильного 
понимания постановления правительства. В ре
зультате, 22 октября им была сдана математи
ка сразу за III и [V семестры. 

После постановления правительства об изу
чении иностранных языков в вузах, бюро НТК 
нашего института развернуло движение за 
овладение иностранными языками, и Петя I 

активно работает в кружке французского 
языка. 

Петя Ткаченко — не только знающий сту
дент, но и отличный физкультурник. На 
зачетах по физкультуре за третий семестр он 
получил оценку ^ «отлично» почти по всем 
нормативам. \ 

* « * 

НИКОЛАЕВ зимой 1939/40 учебного года, 
будучи на II курсе, пересдавал на «5» основы 
марксизма-ленинизма. Недаром очень удивился 
доц. Кравченко в прошлом году, увидев 
лекционку Николаева,— почти каждая оценка 
была доведена до «5» посредством пересда
чи. Удивился... и со вздохом поставил «отлич
но» (все равно, де-мол, пересдаст и пятерку 
получит). 

Метод работы Николаева — метод система
тических пересдач — является позорным для 
отличника — молотовского стипендиата. Ни
колаев недостоин носить высокое звание 
молотовского стипендиата. 

ОДНИМ из лучших агитаторов на ме
таллургическом факультете считается агитатор 
304-й группы Леля Пивник. И это неспрос
та. Проводимые ею занятия содержательны 
и интересны. Леля Пивник часто затрагивает 
темы, связанные с изучением истории ВКП (б). 
Так, недавно она проводила занятие на тему 
«Социалистическое отношение/ к труду». 

* * * 

ВСЕ коммунисты студгородка, занимающие
ся в кружке по изучению истории ВКП (б), 
обязуются ко дню открытия ХУП! партконфе
ренции изучить «Краткий курс истории 
ВКП(б)» до 8-й главы. 

« * * 

17 ЯНВАРЯ досрочно сдал экзамены отлич
ник 442-й группы электромеханического фа
культета Сергей Березин. До института Бере
зин работал техником. На первом курсе он 
учился не совсем успешно, вследствие недоста
точной подготовки и перерыва в учебе. Но 
тов. Березин обладает такими качествами, 
которые должен иметь каждый советский 
студент — трудолюбием, дисциплинированно
стью и настойчивостью. 

Благодаря этому Березин в течение несколь
ких семестров имеет звание отличника. Он так 
же, как и к учебе, добросовестно относится 
к поручаемой ему общественной работе. 

Что говорить — житейские шторма 
Мою лодчонку потрепали крепко. 
От подлости предательской нередко 
Хотелось выть. Или сойти с ума. 

А солнце светит, а сады цветут — 
Нет нужды им ни лгать, ни лицемерить. 
И вновь, как в юности, я начинаю верить 
В людей. В их доброту и чистоту... 

Юрий ИВАНОВ 

Где ты, песня юности моей? 
Где ты, юность, смелость, вдохновенье? 
Все прошло, и прелесть прежних дней 
Пролетела как одно мгновенье. 
Что мечталось, в жизни, не сбылось. 
И судьба сама определилась. 
Много бед на молодость пришлось. 
Только верить в жизнь я научилась. 
Пусть теперь лишь видятся во сне 
Радость встреч и горечь расставаний. 
С каждым годом все дороже мне 
Миражи несбывшихся желаний... 

Вера ЩИПУНОВА 

-4л', эти танцы!.. 
Танцы до одури. 
В классе остались 
Корни и модули. 

Дома остались 
Портфели, тетради. 
Молодость кружится 
В дерзком наряде. 

Молодость кружится -^ 
К черту приличия! 
Музыка — рок 
И кроссоаки в наличии. 

Петь и смеяться. 
Выделывать штуки. 
Юные ноги. 
Смелые руки. 

Девочки, мальчики — 
Вечная молодость. 
Вам еще рано 
До первого холода. 

Вам еще жить 
И всему удивляться: 
Мир открывать 
И любви покоряться... 

Счастливый смех ребят. 
Мороза злые иглы. 
И снова, и опять 
Загадочные игры. 

По нитке круговой 
Устраивают гонки. 
Молекулой живой 
С крутой слетая горки. 

Того собьют снежком, 
Того засыпят снегом. 
Общаясь прямиком 
С собой, с землей 

и с небом. 

Какой в крови запал. 
Какой запас движенья,-

Чтоб, замертво упав. 
Заснуть в изнеможенье!.. 

Сегодня и вчера, 
И завтра, и навечно 
Смеется детвора 
Счастливо и беспечно. 

Смеется детвора. 
И это столь прекрасно. 
Что — ей-же-ей! — пора 
Внести в раздумья ясность. 

Промчится жизнь, как миг. 
Все — суетно-пустое... 
Лишь только ради них 
На свете жить и стоит... 

В. ПРИХОДЬКО 

Сергей БОРИСОВ 
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